



DESPEDIDA Y RECONOCIMIENTO

El pasado 29 de diciembre se realizó en el Cuartel General del Ejército la Ceremonia de Despedida del General de Ejército José Daniel Williams Zapata como Jefe del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas y el Reconocimiento del Almirante Jorge Carlos Montoya Manrique como Nuevo Jefe del máximo organismo castrense del Perú. Se cumplió así una de las premisas fundamentales del accionar de toda institución castrense: la continuidad de Comando. En las palabras de ambos jefes militares y en el discurso de orden del señor Ministro de Defensa resumimos el contexto y emotividad de la ceremonia castrense.

PALABRAS DEL GENERAL DE EJÉRCITO JOSÉ WILLIAMS ZAPATA

En el presente es con certeza uno de los discursos más importantes que he de pronunciar, durante mi carrera como Oficial del Ejército del Perú, porque en él, me despido al dejar el honroso cargo de Jefe del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas. Esta circunstancia me permite

hacer al mismo tiempo un recuento de algunos importantes hechos y logros colectivos, en un positivo mensaje de despedida.

La gratitud es una virtud de indudable trascendencia, y en este sentido, luego de todos estos años, agradezco a Dios por haberme acompañado y guiado, como soldado y como comandante, permitiéndome servir a mi patria a las Fuerzas Armadas y al Ejército en particular, lo que signi-

fica también servir a los hombres y mujeres que integran esta gran institución.

Mi gratitud al Señor Presidente de la República y al Señor Ministro de Defensa por la confianza depositada en mi persona.

De manera particular quiero agradecer a mi querida familia por su amor y compañía a través de todos estos años, también por

su apoyo en los desagradables o difíciles momentos, y por cierto de aquellos felices que nos tocó vivir.

Igual reconocimiento debo a mis comandantes por sus valiosas enseñanzas y al personal que comandé, a quienes guardo afecto, y creo que junto con todo el personal civil y militar es el elemento más valioso que poseen nuestras instituciones armadas.

Es preciso hacer un reconocimiento a la labor del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas en el presente año y resaltar la importante tarea que la ley asigna a esta institución, cual es la responsabilidad de conducir las operaciones y las acciones militares en salvaguarda de la seguridad interna y externa de la nación. Esta misión ha sido exitosamente llevada a cabo debido a la responsabilidad del personal que trabaja en esta dependencia.

Es propicio el momento para resumir los logros de mayor importancia que permiten mejorar nuestra capacidad operativa, los que indudablemente requieren de continuidad para alcanzar la finalidad propuesta en su plan estratégico institucional, cuyo proyecto se presentó el presente año y describe los objetivos, estrategias, metas y acciones, de la visión operativa de las Fuerzas Armadas, desarrollada en el mediano y largo plazo, dentro del entorno nacional y regional, evaluando nuestras fortalezas y debilidades, con relación a las amenazas y su proyección... que desde el punto de vista operativo equivale a los Planes Institucionales Bolognesi, Grau o Quiñones.

La integración operativa de las Fuerzas Armadas se materializa en esa significativa ceremonia de reconocimiento a los Comandantes de los Comandos Operacionales instituidos el presente año, mediante la cual los componentes de los tres institutos reconocen a su comandante, ceremonia que permite afirmar la unidad de comando y el trabajo conjunto.

Ese esfuerzo conjunto se vio materializado en diversas actividades realizadas el presente año, y entre ellas las maniobras conjuntas que permitirán enfrentar mejor las probables amenazas, particularmente las nuevas, que son comunes a los países de la región, como son, el terrorismo, el narcotráfico y la secuela que estas originan, además de los grupos extremistas, cuyas actividades logísticas pueden afectar la armonía en nuestra frontera o en el interior del país.

Es indudable que la capacidad de reacción de las fuerzas especiales del Ejército ha sido fortalecida, mediante la creación de un comando para estas, el que a partir del próximo año será responsable de las Brigadas de Fuerzas Especiales.

“Igual reconocimiento debo a mis comandantes por sus valiosas enseñanzas y al personal que comandé, a quienes guardo especial afecto”.



ciales, las Compañías especiales de Comandos y las Compañías Anfibias, en lo que concierne al planeamiento, entrenamiento y conducción de operaciones.

Asimismo, desde el próximo año, se dispondrá en el centro de entrenamiento conjunto de operaciones de paz, de una organización tipo Estado Mayor, con la finalidad de mejorar el rendimiento de las fuerzas en misiones de paz y conducir las acciones para alcanzar objetivos tanto en el mediano como el largo plazo que proyecten en el extranjero una imagen positiva de las Fuerzas Armadas y de la nación peruana.

Es importante el apoyo del gobierno y el compromiso del Ministerio de Defensa a las acciones de seguridad y desarrollo a conducirse en el valle de los ríos Apurímac y Ene, estrategia diseñada el presente año, y que visa la lucha en el campo de la inteligencia y las operaciones militares, además de las acciones contra las fuentes de financiamiento y apoyo logístico del terrorismo, considera también la necesidad de la presencia del Estado y las acciones de desarrollo de sus sectores, así como el apoyo a la misión de la Policía Nacional en la lucha contra el tráfico ilícito de drogas. Para lo cual, las Fuerzas Armadas han vuelto a participar activamente en operaciones contra el terrorismo, creándose además un destacamento de las Fuerzas Armadas y en apoyo un frente policial.

Con la finalidad de que este plan estratégico integral tenga éxito en el mediano plazo, es de necesidad imprescindible impulsar el trabajo de inteligencia y las operaciones, así como mantener la acción con

la que vienen participando los sectores del Estado que tienen responsabilidad.

Es importante resaltar el trabajo coordinado y conjunto que hemos realizado con la Policía Nacional del Perú y con algunos sectores del Estado, desarrollando acciones que sientan bases para mejorar el esfuerzo en defensa del orden interno y el desarrollo.

Asimismo, quiero recalcar el grado de integración que hemos alcanzado operacionalmente en las Fuerzas Armadas, y la valiosa presencia del Comando Conjunto en este aspecto; así como la mejora de su sistema de comando y control que permitirá optimizar la comunicación y el accionar de las Fuerzas Armadas.

Quiero resaltar también el compromiso tomado por el gobierno y el Ministerio de Defensa con las Fuerzas Armadas, para salvaguardar su integridad y el apoyo a las acciones que estas desarrollan; así como la importancia de apoyar al personal involucrado en hechos producto de la lucha contra el terrorismo en el Perú.

El Núcleo Básico Eficaz, proyecto creado e impulsado por el Ministerio de Defensa permitirá una capacidad de reacción adecuada a las amenazas que enfrentemos, por lo cual es necesario que reciba todo el apoyo que corresponda.

No puedo dejar de referirme al himno de las Fuerzas Armadas que en este año fue compuesto por el maestro José Escajadillo y estrenado el veinticuatro de septiembre, Día de las Fuerzas Armadas y cuya letra es integradora como motivadora su música



Señores: luego de estos años, me retiro con la convicción y seguridad del deber cumplido, y haber contribuido con una cuota para el bienestar y paz de la patria, con acciones de las cuales algunas quiero citar, con la finalidad de agradecer a quienes participaron en ellas, y gracias a quienes se obtuvo el éxito deseado.

Saludo a los hombres con los que tuve el honor de servir en las zonas de emergencia; ellos, como muchos otros, antes y ahora, dieron y dan lo mejor de sí para que podamos vivir en paz.

A los hombres con quienes participamos en el conflicto del Cenepa y me inclino reverente ante quienes cayeron en defensa de la patria.

Saludo, asimismo, a los soldados y policías con quienes tuve el honor de intervenir en la asonada de Andahuaylas. Ellos evitaron una desgracia y derramamiento innecesario de sangre.

Por último a mis hermanos comandos de las Fuerzas Armadas y a quienes conforme a su misión, asignada o voluntaria tuvieron participación en la exitosa operación Chavín de Huántar. ¡Honor y gloria a los caídos en todas estas acciones!

Mi afectuoso abrazo a los hombres y mujeres con quienes trabajé a lo largo de estos treinta y ocho años, y a quienes ahora se encuentran sirviendo en las bases contraterroristas, en los puestos de vigilancia, en las misiones de paz en el extranjero, y al Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, lugar donde sus integrantes, que pertenecen a los tres institutos, son uno solo cuando se trabaja por los sagrados intereses de la patria, no hay diferencias, una sola es la misión y uno solo el esfuerzo.

Me despido agradeciendo al Ejército y a las Fuerzas Armadas, a quienes respeto y amo, y les debo lo que soy y lo que creo.

Me despido como lo hace un soldado cuando termina su misión en el servicio activo, y con la seguridad del deber cumplido, puedo decir a mis camaradas de armas: "Entrego mi espada con honor, la que la patria me dio para su defensa y la volveré a tomar cuando ella lo requiera".

mandantes Generales de la Marina de Guerra, de la Fuerza Aérea y del Ejército, distinguidos comandantes

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

PALABRAS DEL MINISTRO DE DEFENSA

"Quiero destacar con estas palabras la labor cumplida por un militar excepcional, un hombre entregado a su profesión y su amor a la patria, un hombre que en los pocos meses que me ha tocado trabajar con él he podido notar en el al profesional capacitado, al hombre pionero y al mismo tiempo al líder institucional

Esa persona es el General José Williams Zapata; yo quisiera destacar su trayectoria militar y como él bien ha señalado en su discurso, en algunos hitos importantes que le ha tocado vivir en las zonas subversivas en zonas de emergencia, en el Cenepa, o al frente del Comando Chavín de Huántar.

En fin, todo ello lo hace un militar como bien figura en nuestro Ejército, no sólo con una impecable hoja de servicios, sino además una trayectoria de enorme valentía y de entrega a la Patria.

Yo quisiera además destacar lo que han sido algunos de los elementos principales del trabajo desarrollado con el General Williams durante estos meses: quisiera destacar básicamente tres. El Núcleo Básico Eficaz de la Defensa Nacional, este nuevo concepto surgido en nuestras reuniones de trabajo en los primeros meses de haber asumido el Ministerio de Defensa cuando ante la constatación del bajísimo nivel operativo de nuestras FFAA vimos que era indispensable dar un paso hacia adelante y buscar un punto de apoyo desde el cual pudieramos iniciar un proceso de recuperación

de esa capacidad operativa.



"Quiero destacar con estas palabras la labor cumplida por un militar excepcional un hombre entregado a su profesión y su amor a la patria"

Constatamos también en esos primeros días que la capacidad del país para supervisar su territorio era mínima y por lo tanto poco se podía hablar de un sistema de seguridad y defensa nacional que no tuviera como base una capacidad de supervisión y control del territorio en sus tres dominios.

Fue así como surge este concepto inicial del Núcleo Básico Eficaz de Defensa Nacional, con dos objetivos claramente establecidos: por un lado la capacidad de control del territorio en sus tres dominios, y en segundo lugar la capacidad de reacción esencial ante cualquier amenaza.

Este concepto así construido fue posible llevarlo a la práctica gra-

cias a la habilidad profesional y el liderazgo del General Williams, fue él quien con su equipo del Comando Conjunto, trabajando con los tres institutos, sus Comandantes, Generales y sus jefes de Estado Mayor, en pocas semanas dieron forma real a ese concepto que nos permitió a fines de agosto llevarlo al Consejo de Defensa Nacional donde fue aprobado.

Fue aprobado no solamente el concepto sino los elementos integrantes de estos dos objetivos fundamentales de control territorial y de capacidad de respuesta esencial. Además, un presupuesto que será ejecutado en los próximos cinco años calculados en seiscientos cincuenta millones de dólares que nos permitirá al cabo de ese período entregarle al país esos dos objetivos cumplidos.

Pero esto no agota la necesidad de recuperar la capacidad operativa de nuestras FFAA, es solamente el punto de apoyo que pedía Arquimedes para poder sacar adelante la capacidad operativa de nuestras FFAA. Los planes elaborados desde hace algunos años Bolognesi, Grau y Quiñones están allí y esto es más bien una manera de potenciar esos planes de tal manera que en corto plazo podamos tener resultados concretos.

Lo que destaco es el liderazgo, esa capacidad profesional del General Williams y su equipo para poder construir en concreto este concepto del Núcleo Básico Eficaz de la Defensa Nacional.

Un segundo tema que quisiera destacar es el hecho de que tan pronto asumiera el cargo, en mis reuniones con el Comando Con-

junto el General Williams puso de manifiesto la situación en que se encuentran los principales problemas que confrontamos en el Frente Interno.

El primero fue la situación en la zona de emergencia de los ríos Apurímac y Ene. Esto trasladado al Presidente por quien habla, significó la realización de una reunión especial del Consejo de Ministros a pedido del Jefe de Estado para que expusiéramos la situación del VRAE y también lo hiciera el Ministerio del Interior y la Policía Nacional del Perú.

Aquí surge el Plan VRAE. Quiero reconocer al General Williams como la persona que tuvo el primer concepto a través de un diagnóstico elaborado y constatar que no existe una solución únicamente militar al problema remanente del terrorismo y a partir de allí concebir la necesidad de una mejor operatividad de las Fuerzas Armadas, sumada de la presencia policial, pero al mismo tiempo tener una presencia del Estado casi inexistente si no fuera por nuestras Bases Contrasubversivas.

La presencia del Estado en ese territorio generando infraestructuras y dotando de servicios para que pueda hacer una economía alternativa frente a la economía de la coca, de tal manera que la población pueda tener bienestar y desarrollo.

Ese concepto integral es el que ha sido reflejado después de los trabajos realizados y consultas con poblaciones de la zona, en el Plan VRAE cuyos lineamientos recientemente hemos expuesto. Quiero reconocer en el General Williams la persona que puso de manifiesto

“Se ha trazado una agenda de trabajo que vamos a seguir impulsando gracias a la Jefatura que asume hoy día el Almirante Montoya.”

to esta situación ante el Ministro de Defensa y que permitió tomar una concepción integral que vamos a comenzar a ejecutar.

Pero al mismo tiempo del VRAE también nos puso de manifiesto los problemas en la zona del Putumayo, y naturalmente los problemas en la zona del Huallaga y en general la situación de los puestos de vigilancia fronterizos. En ese sentido se ha trazado una agenda de trabajo que vamos a seguir impulsando gracias a la Jefatura que asume hoy día el Almirante Montoya.

En tercer lugar, en la seguridad cooperativa tuve también en el General Williams a una persona aliada para desarrollar este nuevo concepto, un concepto que tiene que transitarse de una seguridad defensiva a una seguridad cooperativa con los países vecinos, mirando un horizonte en el cual esa seguridad cooperativa se transforme en un bien público común de los países que compartimos esta parte del continente.

Esto se vio reflejado, entre otras acciones, en los acuerdos tomados con la hermana república de Chile para constituir una fuerza de paz combinada para operacio-

nes de mantenimiento de la paz bajo las Naciones Unidas. Esta fuerza supone el establecimiento inmediato de un Estado Mayor Conjunto de la Fuerza de Paz combinada, que tendrá que discutir aspectos vinculados a doctrina, estrategia, táctica y sistemas operativos, convirtiéndose en un poderoso instrumento de fomento de la confianza.

El Núcleo Básico Eficaz es sobre todo un concepto interoperativo de cada uno de los componentes, y ha sido establecido en función de las necesidades de alcanzar los objetivos señalados y no de una repartición de recursos entre institutos. Igualmente en el caso del Plan VRAE lo que se busca es un enfoque integral, donde los tres institutos convergen igualmente para una mayor capacidad operativa, pero también para compartir con otros sectores del Estado la responsabilidad de alcanzar la pacificación total de ese territorio.

Porque en esencia eso es el Comando Conjunto: la garantía de interoperatividad entre nuestras Fuerzas Armadas en la acción. Los institutos preparan la fuerza con gran sacrificio, con gran empuje, con gran entrega se prepara la fuerza, se la mantiene entrenada. Es el Comando Conjunto quien establece los planes operativos para la Defensa Nacional y esos planes son inter operativos, es decir congregan a las tres FFAA en función de la Defensa Nacional.

Muchas gracias, General Williams, por sus aportes. He reseñado solamente tres de ellos. Tenga usted la seguridad, General, que la nación entera está con usted y por supuesto su amigo el Ministro de Defensa también”.

